
Homélie du 1er Dimanche de Carême 2023 
 

Vaincre les tentations 
 

Chers frères et sœurs, 

 

Vivant dans cette vie, peu importe qui nous sommes, nous ne pouvons pas 

échapper aux tentations. Les saints sont ceux qui ont courageusement affronté et 

vaincu la tentation. Si nous lisons les biographies de saints comme saint Antoine 

l'Ermite, saint François d'Assise, sainte Catherine de Sienne, sainte Thérèse 

d'Avila… nous verrons que ce sont des gens qui ont connu de féroces tentations. 

Ainsi, nous pouvons dire que les saints sont ceux qui ont surmonté la tentation 

d'être fidèles à Dieu jusqu'à la fin. 

 

Frères et sœurs, 

La Parole de Dieu du livre de la Genèse nous montre que la tentation est une chose 

"familière". La tentation existait au début de l'histoire, quand l'homme était encore 

proche de Dieu. Ève a été trompée par le serpent rusé et a désobéi au 

commandement du Seigneur. En plus de manger du fruit défendu, Ève a douté de 

la bonté de Dieu et a nié ce qu'il avait fait pour elle. Elle voulait être au même 

niveau que le Seigneur qui l'a créée avec de la “poussière tirée du sol”. Après avoir 

mangé le fruit défendu, leurs yeux se sont ouverts. Ils ont immédiatement vu le 

mensonge du serpent - un symbole du mal. Ils voient aussi clairement les 

conséquences de la désobéissance : la nudité. Avant cela, ils étaient encore nus, 

mais sans honte. Maintenant, au lieu de "devenir comme des dieux qui connaissent 

le bien et le mal" comme l'attrait du serpent, ils voient leur pitoyable faiblesse. 

 

Nous savons que les tentations qui se présentent à nous ne sont peut-être pas un 

péché. Les tentations peuvent ressembler aux publicités que nous entendons 

chaque jour dans les médias. Si nous refusons sagement, nous ne serons pas 

piégés. Nous ne péchons que lorsque nous acceptons et réagissons à la tentation. 

Saint François de Sales expliqua la tentation comme suit :  

« Imaginez-vous, Philothée, une jeune princesse extrêmement 

aimée de son époux, et dont quelque libertin prétend corrompre la 

fidélité par un infâme confident qu'il lui envoie pour traiter avec elle 

d'un si détestable dessein. Premièrement, ce messager fait part à la 

princesse des intentions de son maître; secondement, la princesse se 

plaît ou se déplaît en la proposition; en troisième lieu, ou elle consent, 

ou elle refuse. Ainsi, Satan, le monde et la chair voyant une âme unie 

au Fils de Dieu, lui envoient des tentations et des suggestions, par 

lesquelles, 1.º le péché lui est proposé; 2.º l'âme se plaît ou se déplaît 

en la proposition; 3.º enfin, elle consent ou elle refuse; ce qui fait en 

somme trois degrés pour descendre à l'iniquité : la tentation, la 
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délectation et le consentement; et bien que ces trois degrés ne se 

montrent pas aussi clairement en toutes sortes de fautes, toujours est-

il qu'on les voit très-distinctement dans les grands et énormes 

péchés..» ( Introduction à la vie dévote, partie IV, chapitre III).  

La jeune princesse que l'auteur a présentée a la liberté d'obéir ou de refuser les 

suggestions indécentes du "tentateur". Elle n'a péché que lorsqu'elle a accepté de 

faire la tentation. Affronter la tentation est aussi l'occasion pour jeune princesse 

de prouver sa loyauté envers son fiancé. De même, chaque jour, chacun de nous 

est attiré par tant de tentations à aller à l'encontre des enseignements du Seigneur. 

La tentation est à la fois un « test » de notre loyauté et une occasion pour nous de 

prouver que nous « haïssons le péché ». 

 

Jésus a vaincu la tentation. Les Évangélistes ont raconté comment Jésus a été tenté 

dans le désert avant de commencer son ministère public. Est-ce pour nous une 

évidence de voir que, pour mener à bien la mission de témoigner du Seigneur, 

nous devons être éprouvés comme l'or à l'épreuve du feu, afin d'être assez patients 

et forts pour affronter les tentations qui face à nous ? 

 

Si Adam et Ève ont succombé innocemment à la douce tentation du serpent, Jésus 

a courageusement triomphé de la tentation du diable. C'est aussi la déclaration de 

Saint Paul dans sa Lettre aux Romains que nous avons entendue en seconde 

lecture. Adam est la cause de la chute et du péché du monde ; Jésus est la cause 

du salut de l'homme. Adam est tombé devant la tentation du serpent ; Jésus a 

vaincu la tentation du diable. 

 

Comme nous l'avons dit au début, la tentation est toujours présente. Tout le monde 

le ressent. Les tentations du diable dans le désert font toujours rage dans nos vies. 

Il peut s'agir de tentations liées à l'argent, à la renommée et aux plaisirs mondains. 

Le Carême est une bonne occasion pour nous aider à nous recueillir, afin que nous 

puissions nous dépasser et orienter toutes nos actions, pensées et actions vers les 

choses saintes. 

 

Que Dieu nous aide afin que même si nous vivons dans le monde avec de 

nombreuses tentations, nos consciences soient toujours claires, nos cœurs soient 

toujours fidèlement attachés à Dieu. Amen. 

P. Fx Phan Van Duong 


